

Condiciones de Suscripción
PROTESTA diario
Capital e Interior
Mes 1.00
TRIMESTRE 3.00
SEMESTRE 5.50
AÑO 10.00
NÚMERO SUMARIO 0.05

Condiciones de Suscripción
PROTESTA diario
Exterior
TRIMESTRE \$ oro 2.00
SEMESTRE 4.00
AÑO 7.50
AVISOS
PRECIO CONVENCIONAL

La Protesta

Redacción y Administración: CORDOBA 359 Un. Teléf. 1797 Aven.

Administrador: JUAN CREAHE

Director:

Redacción y Administración: CORDOBA 359 Un. Teléf. 1797 Aven. Administrador: JUAN CREAHE

LA PROTESTA diario
aparecerá el 1º de Abril próximo.
Los compañeros que tengan idea de
suscribirse deben hacerlo cuanto
antes.
El número de subscriptores hasta
la fecha apenas pasan de mil.

LA SEMANA

Lamentamos tener muy corto espacio que dedicar a las elecciones; otras cosas de mayor importancia exigen nuestra atención, pero el asunto lo valora la pena.

Desconfabamos de ante mano el triunfo de los candidatos oficiales; era estúpido que sucediera lo contrario.

Los diarios que se llaman opositores y que en realidad no son otra cosa que vividores, han estado quedándose lastimosa y funerariamente del negocio de compra-venta de votos.

No vemos la razón de tales quejas.

La rona social tiene tanto derecho a votar como el que más; es muy dueña y muy libre de venderse a quien más le pague; después de todo no venimos nosotros que diferencia hay entre uno y otro candidato.

Ahora bien; si la clusma tiene derecho a venderse y vendiéndose vence, prueba de que la clusma es mayoría y siendo así no venimos el porque haya de enojarse y lamentarse tanquemosa la llamada prensa independiente.

Lo que hay es que cada uno quiere el agua para su molino.

Si la ley precisamente tiende en su espíritu a consagrarse la voluntad de las mayorías y estas manifiestan la voluntad, como lo patetizan, vendiéndose, no venimos el porque haya de quejarse la prensa.

Sin duda que para nosotros es repugnante que esas malitas mayorías estupidas, como dice Ilisen, hayan de imponernos su idiotísima voluntad.

Pero nosotros tenemos derecho a quejarnos porque no aceptamos eso de las mayorías... que ha de saber toda esa clusma de los anhelos y aspiraciones del mundo naciente! Confesamos si, que los elegidos son dignos de la canalla que les eligió... Cernadas el estúpido sus diputados... pero deflagramos, noperdamos tiempo, demasiado nos hemos ocupado de la clusma.

Queremos decir dos palabras de Palacios.

Sin esperanzas, sin ilusiones ni entusiasmos, pero también sin disgusto; con cierta sonrisa de benevolencia curiosidad le miramos llegar a esa casa de miserables ambiciones donde tantas porquerías, tantas miserables comedias son llevado a cabo... y se llevarán aún.

No creemos que Palacios pueda hacer nada útil allí, no creemos que le sea permitido servir ni á su partido ni á la clase trabajadora.

Confesamos con gusto, no obstante, que Palacios es, de todos los socialistas, el que menos merecía salir de carnada al parlamento, pero si, el que mejor, creemos, ha dc comportarse.

Esperemos.

A UN FILÓSOFO

Me dijiste, caro amigo, que querías ser filósofo, y que en la lucha nuestra no ves otra cosa más que el torbellino de ilusiones que con fú de mártires nos arrasta.

Aníteus Plato, sed magis amica retiras. ¿Te acuerdas? Bien, permíte que a tu gran cariño y en homenaje a nuestra grande y vieja amistad, use contigo, óptimo Leo, una franqueza grande y una sinceridad mayor.

Amo y admiro tu gran talento; te conozco; ni el orgullo ni el temor producen piedra maldita en el robusto tronco de tu cuerpo fuerte.

Pues bien, escucha: Tu manaza de ver no es filosofía, es veneno que te dejó joh, pero poco tu viejo catolicismo de antaño. ¡Te acuerdas?

Bien, pues. Lo que necesita la humanidad nueva, no son filósofos, sino manos. Manos y no lengua!

Tú, el viejo amigo de la lucha que tanto amaste, lo sabes bien.

Hay que alzar la tienda junto al mar, abrir la puerta y recibir al sol; al sol, soñor esplendoroso, potente y fecundo de la vida, del amor y del bien. ¡Al sol del porvenir!

Eres pesimista? Lo dudo. No cuadra tal enfermedad á tu músculo potente ni á la coraza de buen viejo luchador de tu pecho de varón.

Ya hablaremos de esa memorable experiencia pedagógica.

Hay deseo ante todo proclamar con todas las fuerzas que me quedan, ese concepto de Hipócrates, más despreciado aún en educación que en medicina: *Primus non nocere*: ante todo no estorbar.

Ignora esto *La Nación*?

Pues si lo ignora sépalos de una vez y déjese de contar macanaos.

JURUS:
DE LAS PRISIONES

No se puede juzgar el crimen con ligereza; su filosofía es mucho más complicada de lo que se cree. Está probado que ni los presidios, ni las cárceles, ni el sistema de trabajos forzados corrigen al criminal; tales castigos solo sirven para domarle y para tranquilizar a la sociedad contra sus atentados futuros. (1) La reclusión y los trabajos forzados desarrollan en esos hombres un odio profundo, la sel de los goces prohibidos y una españota desproporcional.

Pero, ante todo y sobre todo abstenciones de imponer al niño vuestras vidas ideas, ya preparadas y adquiridas por una rutina irreflexiva y embrutecadora.

Observad y estudiad mucho al niño; él es quien, las más de las veces, debe guiarlos y hacerlos conocer, puesto que las conoce mejor que vosotros, sus necesidades físicas, intelectuales y afectivas.

Tened siempre muy presente esto: **Ante todo no estorbar.** Después de eso ayudar al niño á desenvolver harmónicamente todas sus facultades. (Del Portugués)

P. ROBIN.

(1) Se proyecta una nueva publicación con noticia práctica.

El Subrayado es nuestro.

ANTE TODO, NO ESTORBAR

Desde algunos años á esta parte se habla mucho de educación integral. La frase está de moda, esperando que la cosa exista de nuevo en alguna parte y como es más fácil escribir ó hablar que estudiar ó ejecutar, muchas personas, y de las más serias, hablan a tuertas y derechos dando de esas palabras, las más fantásticas definiciones.

Hay algunos buenas gentes que después de haber leído ciertos artículos sobre educación integral, seducidos por la vaga idea que sospechan que existe bajo esa designación, llegan á no comprender absolutamente nada.

Quien para hacer un poco de luz, escribe estas líneas, no es el inventor de idea vieja, vieja en el mundo; ni de las palabras que por primera vez fueron empleadas por J. Prudhomme y P. Denis.

Como lo indica el conocido Issaurat, cuando la educación del niño se hizo espontáneamente en el mismo lugar en que debía vivir, esa educación fue integral, relativamente al medio y á la época.

Entonces el niño recibió las nociones y contrajo los hábitos que más tarde, debían serle útiles para vivir en ese medio en que estaba.

La educación dejó de ser integral, cuando la infancia fue entregada a los bonzos, á los hechiceros, á los fruiles y á los podanes, que se afisicaron en modelar el pensamiento del niño según absurdos principios *a priori* (de antemano) preparadas sin tener ni el deseo, ni la inteligencia

de investigar cuales podrían ser los que más tarde lucirían de ese niño un miembro útil á la comunidad.

Después de haber contribuido grandemente á la propagación en los congresos de los principios de la educación integral, así como también en las secciones de la Internacional, en Bélgica, Suiza y Francia en 1898, 60 y 70; después de haber publicado en la revista *Filosofie positive* de Littré y Wyrouboff, una exposición bastante completa (1), considerada como utópica por los directores de esa revista, tuvo por un invencímil y pasejero concierto de circunstancias, de hacer durante 11 años y con una relativa libertad con resultados bastante satisfactorios, una aplicación práctica de ese modo de educación en 120 á 150 niños de ambos sexos y de 4 á 16 años de edad.

Ya hablaremos de esa memorable experiencia pedagógica.

hay deseo ante todo proclamar con todas las fuerzas que me quedan, ese concepto de Hipócrates, más despreciado aún en educación que en medicina: *Primus non nocere*: ante todo no estorbar.

Respetad el espíritu de observación y de iniciativa de los niños, absteniéndose de imprudentemente procur excitarlos; dejad al niño hacer por sí mismo sus descubrimientos; esperad sus preguntas y respondidle con uno, con sobriedad y extrema reserva á fin de que su espíritu continúe ejercitando sus propias fuerzas. A veces sí es preciso ayudarle a vencer ciertas dificultades que le detienen, pero nunca debéis resolver por él un problema fácil, que el niño resolverá muy bien sin vuestra ayuda. Proceder de oíro sin duda no es desenvolver las facultades del niño sino achatarlas, *envenenarlas*, enseñandole la pereza intelectual, la pereza de todos (2).

No puedes ser filósofo; nuestra lucha es por el pan, por la vida; tú no eres muerto. Solo tienes un derecho, el de elegir, con nosotros hacia el futuro, ó hacia el pasado con nuestros enemigos.

Tu talento nos pertenece, como tu cuerpo á la tierra. Solo el miserabil es egoísta; tu eres rico: sú generoso, es esplendoroso; no es súplica, es deber tuy; no le encierra, te apostrofa.

Mas todavía:

No puedes ser filósofo; nuestra lucha es por el pan, por la vida; tú no eres muerto. Solo tienes un derecho, el de elegir, con nosotros hacia el futuro, ó hacia el pasado con nuestros enemigos.

No pretendas sentarte en el camino; el mundo marcha y quedarás rezagado.

Surgi et ambula es la señal.

Prosigue mi marcha y me voy, pero te aguardo.

Las dos manos; hoy y siempre!

R. ELAM RAVEL.

Pero, ante todo y sobre todo abstenciones de imponer al niño vuestras vidas ideas, ya preparadas y adquiridas por una rutina irreflexiva y embrutecadora.

Observad y estudiad mucho al niño; él es quien, las más de las veces, debe guiarlos y hacerlos conocer, puesto que las conoce mejor que vosotros, sus necesidades físicas, intelectuales y afectivas.

Tened siempre muy presente esto: **Ante todo no estorbar.** Después de eso ayudar al niño á desenvolver harmónicamente todas sus facultades. (Del Portugués)

P. ROBIN.

(1) Se proyecta una nueva publicación con noticia práctica.

El Subrayado es nuestro.

ANTE TODO, NO ESTORBAR

El criminal que se rebela contra la sociedad, la aborrece y crece estar siempre en su derecho: la sociedad tiene culpa, él no. ¿No ha sufrido acaso su condena? Se considera, pues, absuelto á sus propios ojos. A pesar de las diversas opiniones, todos reconocen que hay crímenes que, sea cual fuere la legislación, serán indiscutiblemente crímenes, y se consideran tales, mientras el hombre sea hombre.

Únicamente en prisión ha oido cantar, entre risas apenadas contenidas, las atrocidades más ferocias.

No olvidare jamás á un paricida que fuera antes noble y empleado. Había causado la desgracia de su padre. Era un verdadero hijo prodigo. El viejo tratada en vano de contenerlo de la perversidad que recorría. Como estaba acribillado de deudas y sospechaba que su padre tenía, además de una granja, mucho dinero oculto, le mató para entrar pronto en posesión de su herencia.

Su crimen solo se descubrió al cabo de un mes. Durante todo aquel tiempo el asesino, que había notificado á la justicia la desaparición de su padre, continuó entregándose á su vida de cráptila. Pero un día la policía descubrió el cadáver en una alcantarilla. La cabeza estaba separada del tronco y apoyada en el suelo; la cabeza, como por irrisión, el asesino había puesto una almohada. El joven no contestó. Fue degradado, despojado de sus privilegios de nobleza y enviado por los trabajos forzados por veinte años.

Mientras le conoció, lo vi siempre alegra y despreocupado. Era una verdadera cabra de chorlito, siquiera no fuera tanto. Nunca nació en el una crueldad excesiva.

Los otros detenidos le desprecian, no á causa de su crimen, doi que no hablaban jamás, sino porque carecía de dignidad. Hablaba á veces de su

padre. Un día ponderaba la robusta complejión hereditaria de su familia, anudó: — Irás, mi padre, por ejemplo, no estuve enfermo hasta su muerte.

Una insensibilidad animal llevada á tan alto grado, parece imposible, es un fenómeno.

Dobleteversky

(1) Mientras dura la prisión, porque desaparece por leer—N. de la R.

Elementos peligrosos

Si el cumplimiento de las leyes no fuera una miserable enjuagadura plátiluna en este Santo Imperio Argentino, tiempo hace que la ley contra los *peligrosos* habría dado los más profundos resultados.

Habráse comenzado entonces por expulsar en el perentorio término de 24 horas, al excelentísimo señor Presidente del Imperio, quien entre otras pruebas de *peligro*, ha ofrecido la de ser un degollador de heridos, según el decir del señor Florencio del Marmol, en su obra *Datos y documentos de la revolución de 1874*; y de haber robado 60 millones de pesos oro, según es público y se afirma, en la cuestión del archifamoso negocio del puerto de la capital.

Habráse ordenado, sin pérdida de un momento la expulsión del peligroso Dr. Ramón J. Cárcano, Inánido impudente, según el decir de las gentes, el cual en tiempos del bien amado Dr. Juárez, robó nueve millones de pesos en la Administración de Correos y Telégrafos.

Possible es que también se hubiera ordenado la expulsión inmediata del llamado Manuel J. Campos, jesuita redomado e imbécil nato, que fue acusado de asesino cuando era jefe de policía y de traidor y de cobardo y vendido, por los revolucionarios del 90.

Habráse expulsado, no cabe duda, al peligroso Dr. Giliv, actual ministro de Obras públicas; acusado claramente y grotescamente de *ladón*, por la Revista *El Sol*.

Possible fuera que también se expulsara sin mucha dilación inmediata, la colección de inútiles L. C., conocidos con el nombre de señadores y diputados, cuya absoluta carencia de dignidad, de vergüenza y de honestidad, no hay que para que encarecer, desde que ellos mismos se omniparecen en ponerla de manifiesto.

Habráse expulsado, y no tengo de ello la menor duda, al señor Arzobispo de Buenos Aires, quien por salvaguardar sus intimas sujeciones, no se atrevió, ni se atreve, á castigar al fraile Ozalí de Santa Lucía, quien, como es público y notorio vive en concubinato iglesiastificativo, con cuatro hermanas, amenazado por el fiscal de la curia, prometió levantarse la sotana al Arzobispo, diciendo que probaría que el aludido Sr. Arzobispo, amén de ser gachón, tenía queridas, vicios contra natura y enfermedades deshonrosas.

Expulsarse, y esto sin dilación alguna, al rev. Perazzo, actual fiscal de la curia, quien, siendo director del asilo de menores, supuestamente presenció que un fraile apodado, el P. Chiquito, violaba á uno de los asilados, sin que se atreviera á casigar al miserable representante ministro de la miserable iglesia re-

presentante del no menos miserable.

Quien duda de que si aquí en el Santo Imperio Argentino, en este adar, hubiera un poquito de dedicación, se habría expulsado ya desde el primer día a toda la turba de mitiles sanguinarias, cuya presencia, concedida con el nombre de empleados, oficiales del ejército, monjas, frailes, caffens etc., etc.

Y al Génio de los geníos negri policiales no se le habría expulsado ya?

Acaso sus atropellos contra los obreros, su miseria con los traidores de carne humana y con toda la chusma que dejó mencionada, no le hacen peligroso?

Y toda la turba de raspas que el buen público conoce con el nombre de comeroncitos no habría sido expulsado ya si el pueblo tuviera un poco más de energía?

DEFINIENDO

Se lucha por la vida porque la vida lucha—se ha dicho.

Luego, yo no concibo como la huelga pueda ser paralización de brazos solamente, cuando la huelga tiene por único móvil el mejoramiento de la vida misma. De modo que la huelga es doble lucha, doble movimiento para vencer los obstáculos que impiden la satisfacción de nuestras necesidades.

Los escudos de hierro que tienen los burgueses negocian para traer un mejor régimen de vida, sea vapor o electricidad, etc.; sin los elementos que dan movimiento y fuerza, se paralizan o se rompen, y sin mayor protesta, manda peso eloquente, hacen que se les comparta y coloquen sus miembros con todo desán y exaltitud para que continúe sirviendo como al principio.

Las máquinas no podrán nunca comparecer en su valor, con un cuerpo humano que no tiene precio,—aun que, un capitalista prefiere que un obrero se destroce un brazo antes que a una máquina se lo rompa un tornillo—sin embargo, se atiende a estos y no a las máquinas humanas.

Como los obreros en la lucha por la existencia, no tienen doctor que los cure, ni alimento que los nutran; ni casas que los guarden,—cosa que no les falta a las máquinas, ni a los caballos, ni a los perros de los señores—por eso tienen que lucir con tenacidad, por su insatiable conservación si no quieren parecer en medio del arroyo.

Pero, lucir trabajando, trabajando siempre para los capitalistas cuando esto significa el agotamiento de las fuerzas y por consiguiente la muerte de nuestra potencialidad, no, no mil veces. Antes de preferirse la muerte instantánea que morir de inanición lentamente.

Consideremos pues, que los seres humanos, como tantos los animales reclaman lo que les pertenece para que puedan existir el objeto para que han sido creados, el género humano, el que trabaja especialmente no debe ser menor que todo lo que lo es inferior; si no, al contrario, debe ir tomado en cuenta de todos los movimientos que están sujetos a las leyes universales, cuyos ejemplos y enseñanzas de hermosas realidades, nunca podrán engañar en la marcha evolutiva de la transformación fascante.

Como el derecho que tiene el capitalista, el propietario, lo adquiere violentamente y violentamente lo sostiene, atentando directa y siniestramente contra la vida de miles y miles de obreros, no admitiendo reclamos que toquen siquiera en parte a los intereses que adquirió en la forma indicada, ni simbólicas, ni sentimientos filantrópicos ni teniendo equidad ni alivio, muestra las bayonetas y las prisiones jera los que intentan reclamarlo algo; es lógico entonces que los huelguistas tengan que proceder violentamente para conseguir lo que necesitan; so pena de ver frustradas sus esperanzas, perdidos sus sueños y contrariar las mismas leyes naturales que le obligan a proceder energicamente en defensa propia.

JOHN TURNER

Inglatera. Empezando por el anarquista, debo desde ya confesar que fué bastante oscuro en estos últimos años, que fueron de bien poca actividad para la propaganda inglesa. Londres, Liverpool, Manchester, Glasgow, Edimburgo y otras grandes ciudades, que antes eran centros de activismo propagandístico y agitación, dormitan olvidados de sus antiguas energías e iniciativas.

Pero, desde hace algún tiempo, y en estos últimos meses especialmente, los pedidos constantes y considerables de literatura libertaria, son síntomas de mi proximo y lisonjero deseo del bello y rebelde espíritu de investigación.

Nuestra excelente compañera Voltaire de Cleary, a su paso por Londres, realizó varias reuniones con excelente resultado; la primera asumió las proporciones de un verdadero acontecimiento: mucho tiempo hacia que no nos veíamos reunidos en tan grande número.

Sus conferencias en el South Place Institute y en el East End, y las discusiones por ella inauguradas en el Phrasers Club, tuvieron un brillantísimo éxito; despidiendo el más vivo interés y una general y merecida admiración.

En fin, ya que no pudo ser en las dos anteriores, esperamos que PARA OTRA... SERÁ.

— Y no vamos a terminar estas líneas sin dejar constancia de nuestra protesta por la intervención que en las cuestiones obreras, se le está dando al gobierno y a los altos funcionarios dependientes del mismo.

Entendemos y creemos que en las luchas entre capital y trabajo entre explotados y explotadores, se debe prestar por completo del gobierno y de todo lo que con el gobierno se relaciona. Pedir o solicitar — por parte del obrero — la mediación — intervención — arbitraje del gobierno, es lo mismo que reconocer, acatar y someterse incondicionalmente al tutelaje que el gobierno ejerce sobre el pueblo, comprendiendo por pueblo a la clase productora.

Otras dos causas contribuyeron, además de la guerra, a la estagnación de la propaganda popular: la derrota completa del viejo fatalismo marxista, en el cual crecieron y se educaron la mayor parte de los anarquistas en el último decenio y la difusión de las doctrinas tsolostovianas.

El gremio, cualesquier que él fuere no es más que un agente de la burguesía y burguesísmo, mismo, tiene que defender y defendió los intereses de la clase que representa. Para eso es llamado al poder y en el permanente mantenimiento y base la humiliación del proletariado.

No hablamos siquiera de la inquisición católica.

Pintadme la obra de la ferociidad católica de los conquistadores españoles.

Así se ha visto en amplias huelgas, de los ferroviarios y de los obreros del puerto, que el gobierno como medida preventiva, mandase inmediatamente declaradas aquellas, trozos de linea, policía y bomberos, — cuando ninguna hecho notable se había producido, ni siquiera levantado unos cuantos kilómetros de vía férrea, ni iniciado siquiera media docena de buques — a salvaguardar los intereses de las empresas.

Tal vez la razón de esto fenómeno, se encuentre en la rigida tradición mística de este pueblo para quien la doctrina tsolostoviana aparezca como una continuación de las creencias sectarias de los kuanicos y de los no conformistas primitivos. No es pues de admirar que el tsolostovismo, como el anarcismo y el socialismo, tenga hoy aquí sus adeptos.

Pero el despotismo tendrá un aspecto un poco más lisonjero: muchas creencias inseparables de todos los nuevos movimientos desaparecerán para dar lugar a una más clara concepción de lo que viene.

Antes de preferirse la muerte instantánea que morir de inanición lentamente.

Consideremos pues, que los seres humanos, como tantos los animales reclaman lo que les pertenece para que puedan existir el objeto para que han sido creados, el género humano, el que trabaja especialmente no debe ser menor que todo lo que lo es inferior; si no, al contrario, debe ir tomado en cuenta de todos los movimientos que están sujetos a las leyes universales, cuyos ejemplos y enseñanzas de hermosas realidades, nunca podrán engañar en la marcha evolutiva de la transformación fascante.

Como el derecho que tiene el capitalista, el propietario, lo adquiere violentamente y violentamente lo sostiene,

contra la vida de miles y miles de obreros, no admitiendo reclamos que toquen siquiera en parte a los intereses que adquirió en la forma indicada, ni simbólicas, ni sentimientos filantrópicos ni teniendo equidad ni alivio, muestra las bayonetas y las prisiones jera los que intentan reclamarlo algo; es lógico entonces que los huelguistas tengan que proceder violentamente para conseguir lo que necesitan; so pena de ver frustradas sus esperanzas, perdidos sus sueños y contrariar las mismas leyes naturales que le obligan a proceder energicamente en defensa propia.

M. MARANTE

(Continúa)

PARA OTRA... SERÁ!

REVISTAS CONSUMIDORES SOBRE LOS MEDIOS DE EDUCACIÓN

(Continuación)

2— Si el gremio en huelga, es el de los obreros del puerto, deben mezclar el diferente contenido de las mercaderías, trigo, lino, maiz, etc., instillar o meter el valor de los cueros, salados o por salar, con ácidos apropiados al efecto; abrir pequeños o grandes rumbos a las embarcaciones de poco porte, que sirven para conducir mercaderías desde las barcas ó depositos a los grandes transatlánticos. Como en el caso anterior tampoco se originan victimas, que es lo que se busca.

3— Si las huelgas pertenecen a otros gremios de menor importancia, éstamente estos prestan su solidaridad a los arruina mencionados, corresponden entonces, según el gremio solidario, cortar el alumbrado a gas ó eléctrico; ditar sin aguas corrientes y limpieza pública la capital; impedir la entrada al municipio, de reses, verduras, frutas, harinas, etc., etc., que sirvan ó están destinadas al consumo.

Buenas razones, con ella se podría aconsejar a los nobles franceses, que se

dijo que sería un principio de sabotaje, no constituye delito ni responsabilidad de ninguna clase, cuando ellos son hechos por ejercicios beligerantes, — gremios en huelga, — pues está perfectamente acordado y detinido en los códigos internacionales, de los que antes eran centros de activismo propagandístico y agitación, dormitan olvidados de sus antiguas energías e iniciativas.

Ejemplos demostrativos de la responsabilidad de esta acción: La actual guerra civil de la República Uruguaya, donde ambos partidos, blancos y colorados, se pelean por patria, no valen para el incendio, robo, interrupción de líneas telegráficas, etc., etc., estando consideradas todas estas nulidades como artículos de guerra justificados por los ya citados códigos internacionales; el conflicto ruso-japonés, en el que se está cometiendo una horrible carnicería que indigna los ánimos, y ejecutando actos inhumanos que merecen la aprobación de los gobiernos enemigos, por que ellos, los hechos, se ejecutan bajo y dentro de la tracición.

— Y Democracia Cristiana!

No desmita la copia de que procede, por ello sus armas según el credo católico, son la injuria, la calumnia y la tracición.

— ¡Y goles!

Grotto-Berfrana, un violador y apaleador de menores según es pública voz, Capurro un ladron de los dineros de los mismos obreros, de quienes pretenden ser defensores!

Bravas vidas, bravas gentes, tan buenas como el dios asqueroso y sucio a quien representan; ese mismo dios que acusaba a Ezequiel que comiera bosta (1); que cubría en cara a una prostituta infeliz lo que todo era lucio, que, ondín, permitió aquello de Putifar, de Onan, y otras indecencias tales!

Yo me atrevo a preguntarlos, obreros de los talleres de Tolosa: ¿habéis leído la historia de la vida y hechos de los Papas? (2) Habéis leído algo más que el marxismo transitorio de que comienza a salir el movimiento inglés, no ataco al elemento hebreo que en Londres y en provincias se conservó firme?

Entendemos y creemos que en las luchas entre capital y trabajo entre explotados y explotadores, se debe prestar por completo del gobierno y de todo lo que con el gobierno se relaciona. Pedir o solicitar — por parte del obrero — la mediación — intervención — arbitraje del gobierno, es lo mismo que reconocer, acatar y someterse incondicionalmente al tutelaje que el gobierno ejerce sobre el pueblo, comprendiendo por pueblo a la clase productora.

Los últimos acontecimientos de Rusia sacudieron y agitaron todas las almas libres, ansiosas de ver triunfar las aspiraciones revolucionarias, en esa clásica patria de la autocracia y del barbarismo.

Los últimos acontecimientos de Rusia sacudieron y agitaron todas las almas libres, ansiosas de ver triunfar las aspiraciones revolucionarias, en esa clásica patria de la autocracia y del barbarismo.

— ¡Peli y el asesino! El sombro, el triste y sanguinario destructor de Hamaíz, Mazarrón, Ricóchet!

Mostradme una institución, una sola, institución cristiana que no haya sido formada por un atajo de bandidos feroces, y que no tenga por fundamento y base la humiliación del proletariado.

Pizzi hizo un gesto de admiración y se retiró a preguntar a otros qué hay?

— Que lo pasa el Doctor?

Repetto se pasó agitado, entorpecido y desenvolviendo un volumenoso fajo de papeles.

Los cuatro últimos deportados, incluso el que estas líneas escribió, estaban detenidos junto con los demás, en el sótano de la cárcel de Noyemberg.

Mostradme una institución, una sola, institución cristiana que no haya sido formada por un atajo de bandidos feroces, y que no tenga por fundamento y base la humiliación del proletariado.

— ¡Punto! Punto, el punto!

fomentar las grandes iniciativas, fomentar los desastres, señalar los defectos e immoralidades, proponer a la verdadera evolución del pueblo y ser el azote de los malvados, en una palabra, ser el paladín de todo progreso... y aquí me interrumpí diciéndole con mucha calma:

— Todo eso está muy bien, amigo mío, y hasta sería digno de llorar como el programa de su diario que por primera vez aparece a la luz pública, pero entendido Ud. bien, que casi todos los programas son hermosos, mientras en la práctica los papeles se cambian. A lo que Ud. aspira en su ilusión, bella como casi todas las ilusiones de un alma joven que aún no se ha lanzado a las batallas de la vida.

— Pero, acaso, le preguntó, ¿no es él que yo he señalado el fin de la prensa y el deber del periodista?

— Diga Ud. que ese sería el *desideratum* al cual nunca nos será posible llegar si continúan las cosas como siguen hasta ahora. Desengáñese; si Ud. quiere hacer carrera en las filas del periodismo actual, tendrá que poner su inteligencia y su pluma al servicio de un diario con fines políticomerciales, en el que tendrá que escribir lo que se le ordene, así como lo digo, pasar por alto lo que Ud. no quisiere *callar*, dirigir su ataque al blanco que se le indicará, injuriando *concentra* y tener sobre todo suficiente tacto para proceder en todo caso de acuerdo con los *ines políticos y literarios*, pero nunca con los sanos dictados de la conciencia.

Si el diario es del gobierno o subvencionado por éste, no podrá Ud. a menos que aplaudir y alabar al gobernante, tal cual lo hacen los sumisos cortesanos.

En el supuesto de que tuviera que ir Ud. a escribir en estos diarios *llamados independientes*, en esas empresas puramente comerciales, entonces tendría Ud. que amoldarse en un todo a lo que pecunieramente más convenga, teniendo suficiente fino para no indisponerse con los contribuyentes lectores, esto es: navegando entre dos aguas, pegando palos a ciega, sin misión seria nadar y guardar la ropa. ¡Me comprende Ud.!

En fin, para terminar y para que se forme Ud. un verdadero concepto, le diré que entre un periodista asalariado y una mujer proselita no encuentro más diferencia que mientras el uno vende su pluma la otra vende su cuerpo.

Todo esto me pareció una exageración en medio de mi entusiasmo por el periodismo, pero bien pronto pude palpar la verdad de tales afirmaciones.

Un buen día, (primerero de mes) me llamó el administrador y propietario del diario a su despacho y contando el dinero entre sus manos, con palabras entrecortadas me dijo:

— De sus servicios... no estamos satisfechos... sus ideas progresistas y la redacción de sus artículos, no nos disgustan, pero necesitamos en el periódico hombres... hombres... que...

— Que sean viles y encamadas, digalo Ud. de una vez y sin ambages, lo contesté con indignación.

Se quedó aquél miserable callado y yo sin el empleo.

Y desde entonces guardo en mi alma una decepción más en la vida; y para vosotros, plumas vendidas, también

guardo todo, el desprecio y repugnancia que vuestra podredumbre inspira.

REBELLO.

Elle Recetas. — Por los periódicos europeos, más enteranos del fallecimiento de este ilustrísimo de ciencia, hermano del muy querido compatriota Eliseo Recinos, el fallecimiento tuvo lugar el 12 de Febrero en Bruxelas.

A los deudos un cariñoso saludo.

VELADAS, ASAMBLEAS Y CONFERENCIAS

A beneficio de la familia del compatriota Francisco Berri y otros deportados que se encuentran en Montevideo en un estado calamitoso sin poder contrar trabajo por causa de la revolución que existe allí! Se realizará el Domingo 27 del corriente a las 8 ½ de la mañana una conferencia en la calle Catamarca 113. Harán uso de la palabra los compañeros:

Joaquín Huichal, sobre el tema: «La Guerra»; Narciso Bartolozzi, «La acción libertaria en las sociedades obreras»; Manuel Marante, «Solidaridad obrera».

Se cobrará 20 centavos la entrada. Por ser tan desplorables las condiciones en que se encuentran los beneficiados recomendamos a todos los compañeros puntual asistencia.

Repartidores de Pan. — La Sección Norte de esta Sociedad, celebrará asamblea en la calle Chacras 1283 el Sábado 19 del cor. a las 8 p. m.

Aseradoras y Anexos. — Esta Sociedad celebrará asamblea general el Domingo 20 del cor. a las 2 p. m. en su local social calle Patricios 714, para tratar asuntos interesantes y ver de extender en lo posible la organización.

El día 11 por la noche se difundió en función anuncianta en el salón Suizo para los cocheros de plaza con una numerosa concurrencia a pesar del tiempo lluvioso que había. Se representó el drama en cinco actos de Octavio Mitre: «Los malos pastores».

Los compañeros del cuadro filodramático estuvieron muy bien. La compañera Tesel declamó una poesía ganándose la simpatía del público por lo bien que la disertó. Muy bien la compañera Virginia Bollen con su conferencia «La lucha económica», siendo muy aplaudida. También la nueva compañera que por primera vez se presentó a cantar a la propaganda libertaria, deseamos que continue emancipándose para que su presencia sea frecuente entre nuestra propaganda.

Continuó la función con un baile familiar: — Marqués.

La Aurora Social. — El Grupo «Libertad y Amor» del Rosario de Santa Fé, va a continuar la publicación del periódico cuyo título encabeza estas líneas y que antes aparecía en San Nicolás.

Se encarece a los compañeros, socios y agrupaciones que tengan listas de suscripción a favor del mismo, las remitan a la siguiente dirección y a nombre del que suscribe: calle Mendoza 329 (Echesortu) Rosario de Santa Fé — Alt. Manzur.

Trabajo y Libertad. — Varios compañeros reuníronse esta noche y resolvieron constituir un grupo que llevará el nombre *Trabajo y Libertad*.

El objeto de esta agrupación es dedicarse al estudio y a la propaganda, para lo cual pedimos a los demás centros libertarios, tanto de la capital como del interior y extranjero, quienes envíen folletos y periódicos de propaganda.

La correspondencia puede enviarse a nombre de Julio Possa, calle Echecorria N. 588.

Sociedad de Resistencia de Marineros y Fugistas. — Lista de suscripciones a beneficio de la familia de Ferruccio Zappalorí:

Lista N. 1 a cargo de Fernando Senra \$ 31.00, id 2 Manuel González 16.70, id 4 Ramón Guimil 8.15, id 5 Inglesi 15.30, id 6 Inglesi 16.00, id 7 Juan Bonica 34.05, id 8 Atilio Bert 12.20, id 9

mos a los ciudadanos honrados no compran ni un ejemplar de «El Diario».

Motiva esta medida que se soñeta de los hombres honrados, los siguientes hechos:

1º—El gobierno Uruguayo paga 2.000 pesos mensuales a «El Diario» para defendélo a su gobierno, ataque a los blancos y al general Saravia.

2º—El Diario de la tarde defiende al gobernador Ugarte y a los ladrones públicos de la provincia de Buenos Aires, porque se le paga 2.000 pesos a su director y se le ha ofrecido la señaduría de la provincia mandarina.

3º—El Diario de la tarde aplaude al comercio del voto y defiende al *pretor Villanueva* porque éste le pasa 1.500 pesos por mes.

Estos hechos que conozco hace tiempo la opinión pública hacían que «El Diario» de la tarde vendido a osos tres caballeros no tiene la misión que en estos momentos de falsamiento de las instituciones y de burla de las leyes tiene la prensa nacional.

«Aconsejamos a los hombres honrados no compren ni un ejemplar de «El Diario» de la tarde que vende sus opiniones al mejor postor.

«Que sean conocidos los compradores de votos en los únicos que hacen en público exhibición de ese diario que se ha vendido y por lo tanto no debe venderse porque no tiene opiniones propias».

Della muestra de lo que es nuestra prensa! Le hace pareja a *La Prensa* del farol.

Policía y Jueces Argentinos. — Esta Sociedad celebrará asamblea general el Domingo 20 del cor. a las 2 p. m. en su local social calle Patricios 714, para tratar asuntos interesantes y ver de extender en lo posible la organización.

La prensa, la policía y los jueces. — *La opinión pública, la policía y los jueces.* — *La cultura policial.* — *Hechos de la policía y los jueces.* — *Cómo guardan la vida.* — *Cómo cuidan la propiedad.* — *Policías policiacas.* — *Atropellos, abusos y explotación policiaca y jurídica.* — *Majestad de la justicia.* — *Verdadera misión de la policía.*

José Jacobino. — La familia de este compañero, expulsado de la Argentina, desea saber de su paradero. Noticias a *LA PROTESTA*, Córdoba 320, Buenos Aires, Argentina.

Se pide reproducción en todos los periódicos obreros del mundo.

1º de Mayo. — Un grupo de compañeros tiene el propósito de publicar un número extraordinario en conmemoración del 1º de Mayo, en el que colaborarán compañeros conocidos.

Las agrupaciones del interior como de la capital piden con anticipación recolectar fondos y hacer los pedidos que crean conveniente, para que de modo saber el tiraje que se ha de hacer.

Pueden dirigirse a M. Colombo, Redacción de *LA PROTESTA*, calle Córdoba 320, Buenos Aires.

INFORMACIONES

Boycott. — Estos días ha circulado profusamente una hoja suelta con el siguiente contenido: «Boycott del civismo a «El Diario» de la tarde. A los ciudadanos honrados».

«Ni por luchas de banderías, ni por rencores personales, sino en nombre de una alta moralidad pública, pedí-

sido, buen número de *PROTESTA* de números anteriores. Las ofrecemos a los compañeros de esos puntos.

El duelo. — Esta semana se ha presentado la comedia del duelo, sin consecuencias, por supuesto, entre Cáceres y Villanueva el honorable. Se dijeron que eran pueras, se batieron y quedaron tal como eran.

Es embromar esto, nosotros que lo tenemos la esperanza de un alegro...

No embromen, él, para otra vez hágalo mejor... es un servicio que les hemos de agradecer.

Rómulo Ovidi. — Garantizada por compañeros tan serios como Basterra, Orsi, Reguera, Giugliano, Scopeti y D. Bornardoni, recibimos la denuncia de que R. Ovidi **se ha vendido** al gobierno Uruguayo para procurarle carño humana en forma de enganchados para el ejército.

Ovidi, según «Progreso de la Bocan», sigue la práctica jesuita invocando el nombre de Garibaldi para castrar incas. Damos la voz de alerta para que ningún hombre honrado tenga contacto con este vil.

En el próximo N° seremos más extensos.

Almanaque de la Revista Blanca

— Para facilitar la pronta salida de esta interesante publicación hemos reducido su precio a **30 centavos**.

En libertad. — Tengo la satisfacción de comunicaros que con esta fecha hemos obtenido, Suárez y yo, la libertad bajo fianza. Agradecéralo díctes a la publicidad las siguientes líneas de AGRADECIMIENTO.

Capital—Cocheros Particulares. — Se reunieron en asamblea general los cocheros particulares para tratar el asunto de las libretas que pensaba la Municipalidad hacerlos sacar, lo cual quedó sin tratar hasta que se pusiera en vigor.

Se acordó declararse la huelga parcial a la casa Artaveza Perot y Cia., situada en la calle Bartolomé Mitre 1149, por haber despedido a un compañero.

Ebanistas. — Esto grupo resolvió el lunes declarar la huelga general. Se reunieron en la U. G. de T. A la huelga de ese gremio se han plagiado los trabajadores menores.

Fideyeros. — La Sociedad Unión Fideyeros invita a todos los compañeros a concursar a las asambleas y conferencias que se celebrarán todos los sábados en el local de la Federación Obrera Argentina.

Interior—Coronel Suárez. — El Centro Cosmopolita de esa localidad, en su asamblea del 13 del corriente, resolvió adherirse a la F. O. A. Nombró además la nueva comisión administrativa.

Oclarriño. — Declararonse en huelga los panaderos de esta localidad. Reina gran entusiasmo. (Que nadie vaya a suplantar a los huelguistas).

Tres Arroyos. — Terminó con el triunfo de los huelguistas, la huelga de panaderos de este pueblo.

id 3.90, id 12 id 1d 1d 16.00, id 13 Carmelo Contidino 25.00, id 17 Logia «Garibaldi» 5.00, id 19 Logia «Figh d'Italia» 5.00, id 20 Sociedad Matriz Cuernavaca 50.70,

id 27 Sociedad Olverense del Pintor 100.35, id 20 Juan Montignani 44.40, id 27 Circulo Leo Bassi 30.00, id 28 Vicente Segura 16.00, id 29 Miguel Martínez 51.05 id 31 Olveros Caldereros 25.50, id 32 Rodolfo Linche 9.40, id 23 Olveros Alamillos 5.75, id 34 José Onofrio 21.80, id 35 Domingo Gómez 10.10, id 37 Juan Cafferata 28.95, id 37 Juan Montagnoli 19.50, id 38 José Sciascia 25.05, id 39 Antonio Salvetti 11.30, id 40 Miguel Martínez 10.50, id 41 J. Sciascia 20.75, id 42 A. Arbona 10.00, id 43 Graciela 12.50, id 44 Francisco Allende 11.15, id 47 Benedicto Bruto 11.00, id 48 José Sciascia 35.80, id 50 Juan Bonica 28.80, id 52 Nicolás Cancogni 25.80, id 53 Olveros de la Fabrica Cia. Gral. de Fósforos 43.25, id 51 Juan Bonica 28.15, id 55 Biviani 23.30, id 56 J. Bonica 11.35, id 58 Biviani 12.15, Por la compañera Ana Romero 22.00, id 51.57 Sociedad de Maquinistas Bousak 10.00, Los maquinistas Bousak de la fabrica «Hija del Toro» 8.00.

Quedan sin publicar 15 listas por no haber sido entregadas, y por lo tanto rogamos a los compañeros que tengan listas en su poder se sirvan ontregárlas en la brevedad posible para poder hacer el balance de lo recolectado.

La compañera Ana Romero ha comprado una corona con el dinero recolectado por las Olveras de Buenos Aires, como homenaje una corona por la Sociedad Mozos y Caciques. — SINFORANO CORNETTO, Secretario-jefe.

MOVIMIENTO OBRERO

Capital—Cocheros Particulares. — Se reunieron en asamblea general los cocheros particulares para tratar el asunto de las libretas que pensaba la Municipalidad hacerlos sacar, lo cual quedó sin tratar hasta que se pusiera en vigor.

Se acordó declararse la huelga parcial a la casa Artaveza Perot y Cia., situada en la calle Bartolomé Mitre 1149, por haber despedido a un compañero.

Ebanistas. — Esto grupo resolvió el lunes declarar la huelga general. Se reunieron en la U. G. de T. A la huelga de ese gremio se han plagiado los trabajadores menores.

Fideyeros. — La Sociedad Unión Fideyeros invita a todos los compañeros a concursar a las asambleas y conferencias que se celebrarán todos los sábados en el local de la Federación Obrera Argentina.

Interior—Coronel Suárez. — El Centro Cosmopolita de esa localidad, en su asamblea del 13 del corriente, resolvió adherirse a la F. O. A. Nombró además la nueva comisión administrativa.

Oclarriño. — Declararonse en huelga los panaderos de esta localidad. Reina gran entusiasmo. (Que nadie vaya a suplantar a los huelguistas).

Tres Arroyos. — Terminó con el triunfo de los huelguistas, la huelga de panaderos de este pueblo.

SUSCRIPCIONES DESDE EL ÚLTIMO BALANCE

Marzo 6: De Encarnada p. c. de E. G. 2.40, Día 7: P. M. 1.00, De Merlo G. N. 1.50, J. D. 3.00, P. D. 1.00, Día 9: De Bolívar (lista) 7.00, J. S. 5.00, De Rosario: G. G. 1.00, Día 10: De San Pedro: J. M. 1.00, P. R. 1.00, De Tremonti: Lanzón: C. L. 2.00, Día 11: S. P. 1.20, De Balcarce: T. M. 80, Día 12: R. M. 1.00, Ventas 0.00, — Día 13: G. Defensores de las N. Ideas 1.75, M. C. 2.00, De Mendoza: P. C. 0.00, De Ramírez J. E. 1.50, Día 14: De P. E. 1.00, Día 15: De Lucía 22.25, G. H. (lista) 2.25, Llavero 0.00, De Santa Fe: Grupo Dignidad Obrera 4.00, C. B. 50, Mercedes Bs. As. L. V. 5.00, Día 16: Chacabuco: R. D. 1.75, J. P.